

晚夏

堀辰雄

青空文庫

けさ急に思い立つて、軽井沢の山小屋を閉めて、野尻湖に来た。

実は——きのうひさしぶりで町へ下りて菓子でも買つて帰ろうとしたら、何処の店ももう大概引き上げたあとで、漸^やつと町はずれのアメリカン・ベーカリイだけがまだ店を開いていたので、飛び込んだら、欲しいようなものは殆ど何も無かつた、木^{バウム}目^{クウヘン}菓^{クウヘン}子の根つこのところだけ、それも半欠けになつて残つていたが、いくら好きでも、これにはちよつと手を出し兼ねていた。そこへよく見かける一人の老外人がはいって来た。この店のお得意だと見え、「おやおや、お菓子、もうなんにも無いですね……」と割に流暢^{りゆうちよう}な日本語で店の売子に言葉を掛けながら、私の手を出しかねていたバウム・クウヘンを指して、「これは鼠^{ねずみ}が噛^{かじ}つたのですか?」などと常談さえ云う。「そうかも知れませんね。……それでもよろしかつたら、先生に私から進物にしますわ。」雀斑^{そばかす}のある若い娘も笑いながら、そんな返事をしている。「実は持て余していたところなんでしょう?」と老外人の見事な応酬。——そんな和氣藹々^{わきあいあい}たる常談の云いあいをあとに、私はビスケットだけ包んで貰つて、さつさと店を出て來た。そして町を引つ返して往きながら、ふいといま頃は森のなかの小屋で風呂の火でも焚^たきつけているだらう妻の姿を浮べた。なんだか急に淋しくな

つた。このまま二三日何処かへちよつと旅行に出て、それから戻つて来たら又こんな気もちも落着くだらうと思いながら、丁度店の主人が一人で横浜へ引き上げるため最後の荷作りをしている或る運動具店の前を通りすがりに、ひよいとズックの手提鞄のようなものを目に入れて、ずかずかと入つていって、とつさ突嗟に旅行の決心をして、それを買い求めた。それはラケットの入るようになつた鞄だつた。なんでもいいから、失くしたボストン・バツグの代りに旅行に携えてゆくつもりだつた。……

そんな急な思いつきで、妻と二人で、旅に出て來たのだつた。最初は、志賀高原、戸隠山、野尻湖なんぞとまわれるだけまわつて、軽井沢ももう倦あきたので、来年の夏を過ごすところを今から物色しておこうと思つた。だが、何せ、疲れやすい私の事だから、先ず一番楽なコオスをと思って、野尻湖に來た。——どうも外人の跡ばかり追つかけているようで、気が引けるが、あいつらの見つけ出すものには棄て難い味がある。人のあまり知らないような山奥から不思議に日本離れした風景を搜し出してくるようだが、それは長く本国から離れている彼等のどうにもこうにもしようのないような郷愁からかも知れない。そういう山奥で夏だけ過ごすのは最初は随分不自由だらうが、それを忍んで、其処を彼等の流儀で馴らしてしまふ。そんなところが私の心を惹くと見える。……

旅の途中、二人分の簡単な身のまわりの物だけ詰めこんでいた例のラケット入れは相当重くなつたが、そんなものを女に持たせるのはどうかと思うので、最初のうちは自分でいかにも颯爽^{さつそう}と持つて歩いたが、すぐへたばつてしまつた。で、ときどき妻に持つて貰つて、人なかに出るときは急いで私が持ち換えたりした。そして私が痩せ^{やせ}我慢^{がまん}をしいしい歩いているのを、妻は側で心配そうに見ていた。そんな私達二人の旅だから、いくら懲張つた旅程を立てておいたところで、何処まで往けるか知れたものだつた。……

*

乗合で野尻湖に向う途中、真白い蕎麦^{そば}の花の咲いた畠の間で、もう引き上げて来る外人の荷物を積み込んだ荷馬車とすれちがつた。どうせもう夏も過ぎた事だから、すっかり寥寂^{さび}しているだろうが、人に訊いてきたレエクサイド・ホテルとか云う、外人相手の小さなホテルだけでも明いていて呉れればいいが——と思つて、湖畔で乗合から降り、船の発着所まで往つて、船頭らしいものを捉えて訊くと、

「さあ、レエクサイドはどうかな?」と不承不承に立つて、南の方の外人部落らしい、赤

だの、緑だのの屋根の見える湖岸を見やつていたが、

「あの一番はずれに見える屋根がホテルだがね、まだ旗が出ているようだから、やつてま
しよう。——お往きなさるかい？」

私達はすこし心細そうに顔を見交していた。が、せつかく此処まで来たのだから、その
前まで往くだけでも往つて見ようと、六人ぐらいは乗れそうな、旧式のモオタア船にちょ
こんと二人だけ乗つた。

湖水は静かだつた。絵はがきによくあるヨツトは一隻も出ていなかつた。私達を載せた
モオタア船だけが湖上にあつて、水の面にガソリンの臭を漂わせながら、いやにエンジン
の音を立て続けている。——漸く外人部落が目なかいに見えて来、その一番はずれには、
なるほど赤い屋根の建物があつて、その上には赤い旗がばたばたやつているのが認められ
出した。

モオタア船から上つて、坂を登り切ると、すぐそれが分かつた。レエクサイド・ホテル
と云うからには、もう少し洒落た家かと思つていたら、なんの事はない、——丸木作りの、
いとも粗末なバンガロオだつた。私達は再び顔を見交した。ままよ、もうしようがないか
ら、一晩だけでも我慢して泊つて往こうと腹を据えて、私は妻の持つていたラケット入れ

を殆ど引つたくるようにして、玄関に立つた。

玄関の脇に二つ三つ木の椅子のある小さな土間があつて、そこが酒場になつてゐる。舶来物らしいウイスキーや葡萄酒ぶどうしゆの壇びんが並んで、壁には「Summer in Germany」というポスターが掛かっているのが見える。ちよつと一種の感じがある。

二度目に呼鈴ベルを押したら、漸やつと白い上張りを引つかけた若い男が出て來たので、部屋をかけあうと、まだ二三日滞在している筈の前からの客があるのでそれまでならお泊めします、と云う事だつた。ともかくも部屋を見せて貰うことにして、靴を——そう、靴は脱がなければならなかつた。

客室は二階に五つか六つあるつきり、——それも西側の湖水に向いた方は全部日本間で、洋間は裏山と向き合つた東側に小さいのが二つあるだけだつた。湖水に向つた方は折から西日が一ぱい差し込んでいて、それではやり切れないから、眺めの悪い洋間の方の一つを選んだ。窓の下には薪あかまつが積んであつたり、玉蜀黍とうもろこしが植えられてあつたりしていて、その少し向うに二三本の楮松あかまつが見え、それから何処へ往くのだか一本の道が傾きながら裏山へ消えているきりだつた。しかし、思つたよりは落着けそうな部屋だつた。

二階に張出しがあつてちよつといいと妻が見て來ていうので、私もそのままスリッパを

ひきず
引摺つて出て往つて見た。すぐ真下に木々の枝を丁度いい額縁にして湖水の一部が見えそ
れを四方から囲んでいる山々を私ははじめて見た。地図と見くらべながら、右手のが斑まだら
尾お山、それからずつと左手のが妙高山、黒姫山、というのだけが分かつた。それからい
ま此処からは見えないが、戸隠山、飯綱山などがまだ控えている筈だつた。

*

そう疲れてもいないので、夕飯までに近所の外人部落でも一まわりして見る事にする。
急な丘の腹にもつて来て、殆ど隙間もない位、それらの別荘が建て混んでるので、通
り路が何処からどうついているのかも分からず、又、その道から一々の別荘へなんの仕切
りもなしに段々路がついているので、そのややつこしいつたら無い。うつかりするとすぐ
外人の別荘の中へ迷い込んでしまうが、さいわい今はもう殆ど全部閉まっているので、平
氣でそのヴエランダの下や勝手の横などを通り抜けて往つた。まだ二軒か三軒ぐらい、そ
んな別荘に外人の家族が居残つてゐるらしく、空家かと思つた中から人の暮らしの静かな

物音がしたりする。

こうやつて人けの絶えた外人部落をなんという事なしにぶらついていると、夏の盛り時は見ていざとも、何か知ら夏に於ける彼等の生活ぶりがそこいらへんからいきいきと蘇つてくる。——人が住んでいようとまいと、いつもこんな具合に草が茫々と生えて、ヴエランダなど板が割れて、いまにも踏み抜きそうな位に、廃園らしい感じだが、そんな中から人々の笑い声がし、赤ん坊がハンモックに寝かされ、犬が走り、マアガレットが咲きみだれ、洗濯物が青いのや赤いのや白いのや綺麗にぶらさがつていて。……夕方になると、上方の別荘からレコオドが聞え、湖水の面にはヨツトが右往左往している。そして、このウツギの花の咲いた井戸端なんぞには、きっと少女が水を汲みに来て快活そうにお喋りをする。……そんな愉しそうな空想があとからあとから涌いて来る。それをまた子供のようにはしやいで一々妻に云い訊かせながら歩いている私は、何遍となく間違えて人の家へはいって往つた。

漸つと急な坂を湖水の岸まで下りて、こんどは岸の砂地を歩いた。まだ二三隻、岸に繫つながっていたボオトの尻を浪がペちゃペちゃと叩いていた。そこにも人けは全く絶えていて、白いワイヤ種の犬が一匹、その浪打ち際を、一人で駈けずりまわっているだけだった。

*

夕方、私達が五つ六つの卓（テーブル）のあるきりの小さな食堂で、木の間ごしにちらちら見える湖水の面を眺めながら、セロリのついた野菜の皿に向つている最中、いましがた外から帰つて来たらしい、外人の若い娘がふたりで食堂にはいって来た。先きにはいって来たのは、半ズボンに白いポロシャツという服装で、頭も男の子のように刈り上げた、目鼻立のきりつとした美しい娘で、続いてはいって来たのは、薔薇色（ばらいろ）の着物をきた肥り気味の、おとなしそうな娘だつた。二人は私達の卓の傍をすうつと通つて、向うの窓ぎわの卓に就いた。

丁度私と白いポロシャツの娘とは向い合わせ、妻と薔薇色の娘とは背中合わせになつた。「きょうだいか知ら？」妻は小声で私に云つたが、それがポロシャツの娘を少年と見まちがえているらしい事に気がついて、私はおもわず微笑みながら首をふりふり、丁度食後の菓子を運んできた女中が立ち去るのを待つて、「お前はあれを少年とまちがえているようだがね……あれは女性だよ」

「ほんとう？……」妻はそうかと云つて振り向いて見るわけにもいかず、ブデイングを匙（さじ）

であぶなかしそうにすくいながら云つた。

「女性は女性にちがいないが……あれは旦那様なのかも知れない。……」私はそんな蔭口をいいながら、おもわずその娘とばつたり目を合わせた。私よりも先きに、娘の方ですぐ目をそらせた。

私は煙草をふかし出しながら、二人でゆっくり珈琲を飲んでいると、帳場のかげからレコオドが聞えてきた。「アヴエ・マリア！……」向うの卓で薔薇色の娘がそう甘えるような声を出した。ポロシャツの方はセロリを口に入れながら、黙つてうなずいていた。曲が静かに終つても、いつまでも空まわりをやつていた。それに気がついて、台所から皿洗いらしいものの姿が帳場の奥へちらり見えて、他のと掛け換えた。そのとき初めて気がついたが、どうやらこのホテルでは、マネエジヤアから料理番、皿洗いまで一人でやつていると見える。こんどの曲はワルツか何からしかつた。

夜、いつまでもなんだか口の中に残っているセロリの匂を気にしながら、すこし自分達の部屋で本を読んでいたが、どうも部屋が小さいせいか蒸し蒸しするので、窓を明け放しておいて二人ともヴエランダへ出て往つた。

その隣りの、湖に面した部屋のあかりが急に消されたようだつた。そこがさつきの娘た

ちの部屋らしい。私達がヴエランダに出て黙つたまま煙草をふかしていると、隣りの真つ暗な部屋から低い囁き声^{ささやきこゑようや}が漸くし出した。それとはなしに耳を傾けていると、一人が絶えず甘えるような声で何かを囁きつづけているのを、もう一人はふんふんといつた調子でさも気がなさそうに聞いていた。そうしてはときどきよく生意氣な青年がするように、どうでもいいような素つ気ない笑い声を立てていた……

「もうおはいりにならない？　すこし冷え冷えしてきたわ……」妻がいった。

「……」私は黙つて、山の上にいつか漂い出している夜の雲を見上げていた。

「それはそうと、あしたはどうなさるおつもり？」

「うん、まあ、もう一日位、此処にいてもいいな。静かだから、本ぐらいは読めそうだ。」

私は思い出したように、手にしていた小さな本を開いた。それを少し遠くからのあかりで読もうとしかけた。

「こんな暗いところで、そんなものを読むのはおよしなさいな。……とにかく、こんやは疲れているからもうお休みにならない？　あしたの事はあしたの事にして……」

「うん、それもよからう。あしたの事はあしたの事にするか……」

私は再び一面に雲の出ている夜の空を見上げた。これはどうも明朝あたりから天気が崩

れそだぞと思つた。だが、まあ好い、本当にあしたの事はあしたの事だ。……

*

明け方早く目を覚ますと、裏の山で何か聞きおぼえのある小鳥がしきりに囀さえずつてゐる。この夏、いろんな小鳥の啼なき声こゑを教わつたのは好いが、あんまり一遍に教わり過ぎて、どれがどれだか混まんがらかつてしまつてゐた。いまもいま、半分寝呆けて、その小鳥の声を耳にしながら、

「おい、あれはなんだつけな。……おい、おい、好いか、おれがそれを思い出せたら、お前も起きたんだぞ。思い出せなかつたら、もつと寝かせてやるよ。」

妻はまだ眠たそうで、そんな小鳥なんぞどうでもよさそうだった。

私はそれには知らん顔で、一生懸命にその口真似をしては、その小鳥を思い出そうとしていた。

「あれは蒿雀あおじだ。……」私は漸やつとそれが思い出せると、飛び起きて、窓ぎわに寄つていつた。其処から見えた楮松あかもつの一つの枝で小さなオリイブ色をした小鳥が二羽飛び交して

いた。それは蒿雀にちがいなかつた。

「おい起きろよ。……」私はしかしそう云うだけで、妻を起しもしないでさつさと着換えをした。そうしてなんという事はなしに、きょうはこりあ好い日になるぞと一人で極めて、階下に往つて顔を洗つて来ると、例の小さな本を持つてヴエランダに出た。が、さて、こうやつて待ち構えたような気分でいると、別に好い事なんぞは何處からも涌いて来そうもない。第一、けさは朝霧が下りていると云うのでもなしに、変にうす曇つていて、空も湖水も一めんに鈍色だ。^(にびいろ)妙高にも、黒姫にも雲が無くて、輪廓だけがぼおつとぼやけて見えている。なんだかこのままこうして一日中曇つてしまいそうな、そんな心細い曇り方だ。

曇つたら曇つたで、余所へいつてもしようがあるまいから、晴れるまで此処に頑張つて、静に本でも読んで暮らすのも好い。それが一番おれらしい。何、この本を読みにわざわざこの湖畔まで出掛けたとおもつたつて好いわけだ。

私はそう腹を据えると、妻はそのままゆつくり寝かせておく事にして、ヴエランダの籬^と椅子に靠れながら、曇り空の下で、例の小さな横文字の本を開いた。それはドロステ・ヒュルスホオフという独逸の^{ドイツ}閨秀作^(けいしゅうさつか)家の書いた「猶太^{ユダヤ}びとの櫻^{ぶな}」という物語だった。南

独逸の木深い谷を背景にして、醉払いの夫が或る吹雪の晩に森のなかで横死してからの、その寡婦と息子との荒んでゆく運命を、女にも似げない、強靭な筆で書いたものだつた。丁度、私はその息子のフリイドリッヒが彼を養子にした叔父のシモンの悪い感化の下で次第に村のならず者になつてゆく宿命的な経路を描いた物語の半ばを読みかけていた。——或曰、森のなかでちよつとした事から彼が口論した一人の山林監視人がすぐそのあとで何者かに殺される。先ず嫌疑はフリイドリッヒにかかる。が、彼のアリバイが認められ、事件はそのまま迷宮に入ろうとする。次ぎの日曜の明け方、教会に往こうとして月あかりのなかに台所で祈祷書きとうしょを捜していたフリイドリッヒは、戸口で寝巻姿ままたまの儘の叔父のシモンに呼びとめられる。二三の押し問答の末、フリイドリッヒは例の殺人犯人は実はその叔父であるのを知る。その儘、彼は教会へも往かずにしまう。……

そのとき漸つと起きてきた妻は、まだ眠そうに、黙つたまま私の横の籐椅子に腰を下ろした。私はそれを承知で、しかし本からは目を放さずに、その頁を読み了おえてしまつまでじつとしていた。それから漸つと妻の方へほつとしたような顔を上げた。

「話してもいい？」妻は私の方を見た。

「きょうは御勉強、それとも何処かへお出掛けなさるの？ なんだかはつきりしないお天

気だけれど……」

「出掛けで、途中で雨にでも逢つたらつまらないから、此処でこうして本でも読んでいたいなあ……」

「それもいいわね。」

妻もいつかそんな気になつてゐるらしかつた。もうそういう気まぐれな私には慣れっこになつてゐるので、そつとして置くよりしようがないと観念してゐるのかも知れなかつたが……。そうと決まるとき、妻は落着いて髪を結いに部屋へ引っ込んだが、暫くするとこんどは自分も本を持つて出てきた。そして私と並んで本を読み出した。

ときどき小鳥が、そんな私達の頭とすれすれのところを、幽かな羽音をさせながら、よろめくように翔ん^とで過ぎ^よつた。

例の娘達の部屋はまだひつそりと窓掛けを下ろしたまま、何んの物音もしないでいた。

そのうち漸つと目をさましたと見え、何か二人でぼそぼそと話しだしてゐるようだ。それを好い機会に、私達は朝の食堂に下りて往つた。

*

まだその娘達が姿を見せないうちに、朝の食堂を出て来た私達は、部屋へは帰らずに、そのままぶらつと散歩に出た。ともかくも雨の降り出さないうちに、まあ出来るだけでもその辺を見ておこうと思つて、外人部落のきのう往かなかつた方へ道をとつた。湖岸まで下りて見ると、対岸の斑尾の方はなんとなく薄明るくて、青磁色の空さえところどころ覗いている。こりあうまく往くと、ときどき薄日ぐらいは差すような天気になつて呉れるかも知れない。

湖に沿つた道をその部落のはずれまで往き切つて、其処からこんどは落葉に埋まつた急な坂を部落の方へ引つ返して往つた。又、きのうと同様、すぐ面白いように人の家のなかへ踏み込んでしまう。ヴエランダ、鎧扉よろいど、木の段段、——どれもきのう見た奴と殆ど変りはない。なんだかきのうと同じ処を歩いているような感じだつたが、ひよいと或る一軒の大きな別荘のなかへ迷い込んで、又引つ返そうとして、ふいと、その裏手の方を見ると、その裏木戸の上から白樺の木蔭になつて「Green……」という下手な横文字の看板の一部だけが見えていた。なんだかちよつと洒落た店のようで、何だらうとおもつて、その裏木戸に近づいてみると、白樺の木にかくれていた半分は「……Grocery」——なんだ八百しゃれ

屋だつたのか。だが、こんな家の裏手にぴよこんと八百屋が一軒あるきりなんて云うのはおかしいと思つて、ずんずんその裏木戸を押しあけてみると、そこにはその八百屋をはじめ雑貨屋だの、理髪店だの、氷屋だのの看板を出した掘立小屋が一塊りに立つてゐる。そして其処は道が二叉みつまたになつて、東の方から上つて来た道がそこで分かれて、一方は今のが別荘の裏を通つて外人部落のなかに消え、もう一方はこれは昔ながらの村道らしく、西に向つて爪先下りに下がつていつて、二町程先きで森のなかにはいつてゐる。森の上には黒姫山が大きく立ちはだかつてゐる。その左手に、やや遠くなつて見えるのは戸隠山だろう。ここは、本当に信濃路という感じだ。その三叉になつたところには、さつきの掘立小屋のほかに、昔ながらの百姓家が数軒立ち並んで一小部落をなしてゐる。それらの薄ぎたない百姓家は、外人部落なんぞとは何んの交渉も無さそうにいすれもそつちには強情に背中を向けて、昔のまんま黒姫や戸隠の方ばかりを向いてゐる。いかにも一茶のような俳人を生んだ田舎らしい面がまえだ。そういう田舎田舎した部落と、例のハイカラな外人部落とが、一つの木戸ごしに、お互に無頓着むどんじやくそうに背中合わせになつてゐる。そういうところが、私にはなんとも云えず面白かつた。

どうやらお天氣も当分このまま保ちそうで、薄日が相変らず射したり消えたりしてゐる。

私達は暫くその三叉路(さんさろ)のところでぐずぐずしていたが、いつまでもそうしていてもしようがないので、東に向う道を歩いて往つて見る事にした。なんだかその笹で縁どられた道の感じでは、それが何処かでホテルの裏を通つている道と一しょになつていそだつた。その道を歩いて往くと、すぐ南の方に飯綱山が木の間ごしに穩かな姿を見せ出した。

*

昼飯の後、私は自分の部屋に閉じ籠(とこも)つたり、ヴエランダの籐椅子(とういす)に足を伸ばしたりしながら、大へんお行儀悪く「猶太(ユダヤ)びとの櫻(ぶな)」を読みつづける。物語はいよいよクライマックスらしい村の或る婚礼の場面になる。その席で、息子のフリイドリッヒの運命は遂に荒れ狂う。先ず、彼と大の仲好しの、彼と瓜二つに似た、孤児のヨハンが台所からバタアを盗み損つて皆から追い出される。それだけでもフリイドリッヒは引け目を感じたのに、皆に見せびらかした銀時計の事から、金貸の猶太人にみんなの前で辱しめられる。その晩、その猶太人が森のなかの大きな櫟の下に殺されている。フリイドリッヒもヨハンもゆくえ知れずになる。老いた母だけがあとに淋しく残る……

私はとうとう物語の結末だけを残して、その本を閉じた。そうして籐椅子に靠ながら、疲れた目をしばらく湖水の面に注いでいた。相変らず薄曇つた空、薄ぼんやりした山、鈍く光っている湖、——それ等はしかし、どうやらそれなりに落ち着きを持ち出しているようを見えた。

同宿の外人の娘達も、午後中、何処へも出ずぶりように無聊ぶりようそうに部屋でごろごろ横になつているらしい。そのうち二人で本でも読み出したらしい。なんの本だか、薔薇色ばらいろの娘の方が低い声でそれを音読している。ポロシヤツの娘はそれを聞きながら、ときどき他愛ない笑い声を立てる。

「おい」と私は丁度ヴエランダに出て来た妻をかえり見た。「ちょっと向う岸に渡つて見たいなあ。下の貸ボオト屋きへ訊いたら、なんとかして呉れないかしらなあ。」

「往つて見ましようか？」

妻は本を読むおつき合いをさせられるよりかその方が賛成だつた。私達はホテルを出でいった。前の急な坂を下りかかると、その途中で、一人の、空の畚もっこを背負い、息苦しそうにすっかり胸をはだけた、よぼよぼのおじいさんとすれちがいざま、何か問い合わせられた。少くともそんな気がして、二人で一緒にふりむくと、そのおじいさんは何やら喘ぎあえ喘ぎあえ私

達に向つて物を言つているのだが、それがなかなか聞きとれなかつた。なんでも私達がいま道で、馬を曳いて往つた自分の姫よめに往き遭つたろうが、どの位先きへ往つたかを知りたいらしい事が漸く分つた。私達はすぐ上のホテルから飛び出してきたので、そんなものは見かけなかつたから、知らないと云うと、なんだか怪訝けげん そうな顔をして、いつまでも私達を見つめていた。それ以上どうにも私達にはしようがないので、そのまま坂を下りはじめながら、もう一度ふり返つて見ると、おじいさんはそこに屈かがんで何かしきりにござこそやり出している。其処に誰かの穿はき棄すてていつたらしい草鞋わらじを拾つて、それを自分のぼろぼろになつたのと穿き換えているのである。浮浪者うりやうしゃでもなさそうだが、何処か近在へ働きにいった帰りにしては様子が変だ。

「何者だろうね？」

「可哀そうのようだわ」

「でも、おれにはああいうのはやり切れない。何んとかもう少しならいいのかなあ」

私はそう口では云いさしながら、ふいとドロステ・ヒュルスホオフの物語に出てくる、運命の圧力のために理性の勝つた女からだんだん愚かな老人に変つてゆく母親のマルガレエテの事を思い出した。

湖岸の船宿にちょっと立寄つて、声をかけたが返事がないので、どのみち駄目そうだとおもつて、帰ろうとしかけると、漸^やつと出てきた赤ん坊を負つたお上さんらしいのに呼び戻された。モオタア船を出して貰えまいかと云うと、これもしばらく何か怪訝そうに私達を見つめていたが、——どうもそれはこのへんの村人達の困つたようなときの表情なのか知らん？——やがて私達に言うのには、ゆうべ向うの岸の村で婚礼があつて、あるじはそれに招^よばれて、モオタア船に乗つて出掛けたまま、いまだに戻らないのだそだつた。それからお上さんは又云つた。あすの朝早く出征する方を向う岸へ渡す約束がしてあるのだが、それに間に合うように帰つて貰わなければ本当に困つてしまふ、とその困つている事情の相談相手にまで私達をしかねなかつたので、私達は忽^{そうそう}々にそこから引き上げた。

*

「しようがないから、ひとつこの岸を歩けるだけ歩いて往つて見ようよ。Y・W・C・Aのところまで往けるかな？」

「そんなにお歩きになつても大丈夫？」

私達は、そんな事を云いながら、こんどは外人部落とは反対に、Y・W・C・Aの寮のある方へ湖岸づたいに歩き出した。

湖に沿うて上つたり下つたりしている徑で、ときどき急に湖と並行したり、それから又林のなかへはいつたりしていた。木の幹と幹の間から湖水の面が鈍く光っていた。いつか斑尾が私達から見えなくなり、妙高と黒姫とが二つ並んで真正面に見えて來た。

「感心に歩けるわね。」

「うん、きょうみたいに曇つていた方が歩くには好いよ。」

だんだん林が長くなつて來た。そんな林の中には、この夏キャンプでもした者があると見え、ところどころに荒らされた跡があつた。木の枝などが無残に折られたままになつていたりした。そういう場所の傍を通るときは、私達はどちらからともなく少し足早に通り過ぎた。

急に私達の前が明るくなつて、其処には山寄りに一軒、ちよつとした小屋が閉ざされたまま立つていた。それがY・W・C・Aの寮にちがいなかつた。そして其処から湖寄りには、柵をめぐらした砂地があり、そこにも小さな掘立小屋があつた。私達は柵を押しあけて、構わずそつちの方へはいつて往つた。

其処は湖水が何処よりもぐつと深く入り込んでいた。そのせいか、湖水もここいらあたりが一番奥まつた感じだつた。一体、斑尾と黒姫の太古の噴火のため、その間の谷が殆ど埋まつて、ただ一つ昔のままの姿をとどめているのが、この野尻湖だという事だつた。此処の入江に立つていると、こんもりと茂つた木々の間に、いかにも伝説のありげな黒姫山が何か遠いような感じで見えた。斑尾山はいま丁度私達の背後から迫つてゐるのだろう。私達が其処で山だの湖だの眺めながら、その岸の砂地をぶらぶらしていると到る処に焚火たきびの燃え残りのようなものが残つていた。

「これはボンファイアをした跡だわ……」妻はしきりに自分の女学生時代の事を思い出してゐるらしく、いくぶん上ずつたような声で私に云つた。

「ボンファイアって何だい？」私はそういう妻から努めて話を引き出すように訊いた。

「まあ、ボンファイアを知つていらつしやらなかつたの？ 呆れたわね。」妻は少しあはいやいでいた。「夕方になつてから、みんなで焚火をしてね、そのまわりで最初はお祈りをしたり、讃美歌を唄つたりして、礼拝をするのよ。——それが終ると、ソオセエジを串焼きにして麺麪パンにはさんで食べたりしながら、その焚火のまわりで踊つたりなんかして遊ぶんだわ。素敵だわよ。……」

私は少してれ臭そうに聞きながら、最後に言つた。「ふん、ソオセエジをその焚火で串焼きにして食べるのかい？ それは好いなあ。」

が、私の心の裡に、こういう山に囲まれた湖畔で、そんな焚火を背景にして、大勢の若い娘たちが生の悦び^{よろこ}に充ち溢^{あふ}れながら遊び戯れる光景を、殆ど眼底にしみつくよう、鮮かに浮ばせた。

妻はそこに落ちていた燃え残りの薪を拾つて、湖水の方へほうつた。それは水まで届かないで砂地に落ちた、引汐^{ひきしおどき}時だったので、水はずつと向うまで引いていたのだつた。

私もその真似をしようとした。自分なら湖水まで楽に届かせて見せると思つたが、途中で急に気がついて薪を棄てた。そんな事をして胸でも痛み出したら、それこそ取り返しのつかない身体だつた。

妻はそういう私にすぐ気がつくと、寂しそうに顔を伏せていた。

*

湖の水がずっと向うまで引いているのをいい事に、私達は渚づたいに宿の方へ帰つて往

つた。

葭よしがところどころに群生している外には、私達の邪魔になるようなものは何物もなかつた。一箇處、岸の崩れたところがあつて、其処に生えていた水櫛みずならの若木が根こそぎ湖水へ横倒しにされながら、いまだに青い葉を簇むらがらせていた。私達はその木を避けるために、殆ど水とすれすれのところを歩かなければならなかつた。が、その時でさえ、湖の水は私達の足もとで波ひとつ立てず、又、何のにおいさえもさせなかつた。それでいて、湖全体が何処か奥深いところで呼吸いきづいているらしいのが、何か異様に感ぜられた。

「Zweisamkeit! ……」そんな独逸語ドイツ語が本当に何年ぶりかで私の口を衝いて出た。——孤独アインザムカイトとはちがう、が殆どそれと同種の、いわば差し向ツワザアムカイトいの淋しさと云つたようなもの、そんなものだつて此の人生にはあろうじやないか？

「そうだろう、ねえ、お前……」私は口の中でそんな事をつぶやくように言つて見た。

「何気に？」と、ひよつとしたら妻が私に追いついて訊き返しはしないかしらと思つた。しかし妻にはそれが聞えよう筈もなく、私の少しあとから黙つてついて来るだけだつた。

*

夕方、食堂でまた例の外人の娘達と一しょになつた。いつも同じように食堂へはいつて来て、いつも同じように卓に向い、そして食事の間はいつも同じように言葉少なに話し合つてゐる。向うでもこつちの事をそれと同じように考えているかも知れない。

こんやはセロリが皿の上に姿を見せないと思つたら、スウプの中にはいつていやあがつた。食事中、いつまでもその匂が口に残つていた。

私達は二階の部屋へ、その外人の娘達はそのまま外へ出て往つた。

私はこんや中にはどうしても「猶太びとの櫻」^{ユダヤ}_{（ぶな）}を読み了^よえてしまうつもりだつた。妻を先きに寝かせて、夜遅くまで一人でそれを読んでいた。——フリイドリッヒとヨハンが村から姿を消してしまつてから、三十年近い月日が立つ。（その間にフリイドリッヒの母親も死に、村の人々もすつかり変つてしまふが、猶太人がその下で殺された櫻の木だけは昔のままに残つてゐる。近在の猶太人等がそれを買ひとつて、その幹には呪詛の詞^{じゆそ}_{ことば}が銘せられてあつた。）或る雪のクリスマスの夜、その村に一人の浮浪人がやつて来る。それはヨハンのなれの果てらしかつた。しばらく村の人達からいたわられて暮らしていたが、或る日、又ゆくえ知れずになつてしまふ。森のなかの例の櫻の木に彼が縊死体^{いしたい}となつて発見せ

られたのはそれから間もなくの事だつた。彼は実はフリイドリツヒだつたという噂が立ちはじめる。——その櫻の木に猶太人等の銘した次の詞がその物語の最後を結んでいる。——

「此處に汝の近づく時は、嘗て汝が我に為せし事を汝は汝自身に為さん。」

漸^やつと十一時近くにそれを読み了えて、手^{ちよ}水^{うす}をしに下りて往くと、丁度例の娘達が外から帰つて来たところだつた。いま時分まで何處をうろついていたのだろうと、訝しそうに二人が靴を脱^ごうとしているところをちらりと見た。二人はそういう私に気づいたようだつたが、ポロシャツの方はさあらぬ顔をして靴を脱いでいた。が、もう一人の薔薇^{ばらいろ}色の方は私をなんだかこわい目つきをして見上げた。

*

翌朝はどうとう霧雨になり出していた。山々も見えず、湖水は一めんに白く霧^きらつていた。丁度好い引上げ時だと思つて、帰りの自動車を帳場にいた男に頼んだ。なんでも例の娘達もその晩の夜行で一人は神戸へ、一人は横浜へ立つ事になつてゐるので、いよいよあすから此のホテルも冬まで閉じるそうだつた。

此のホテルには電話が無いので、ちょっと自動車を頼んで来るといって、その男は霧雨のなかを自転車で出かけて往つた。

私達はそれから又二階に上つていつて、例のラケット入れに身のまわりの品を入れてし
まうと、私はもうなす事もないで、ぼんやりと机に頬杖をついていた。妻は母親のとこ
ろへ此処へ来てから初めての便りを絵葉書に書き出していた。

私は窓から見るともなしに霧雨のふつている裏山を見やつていた。みの蓑をきた男に手綱を
とられながら、一ぱい背中に湿つた草を積んだ馬が、その道をとぼとぼと登つて往つた。

その馬の傍には、かわいらしい仔馬が一匹ついていく。ときどき親馬に体をすりつけたり、
足でじやれついたりしていた。馬子も、親馬も、仔馬のする事にはとりあわずにさつさと
登つてゆく。仔馬は、しまいには親馬の背中から草をすこしばかりむし拂りとつて、何という
事もなしにそれを横に衡くわえている。その中には、草の花のようなものまで雑じつているの
が見える。……

青空文庫情報

底本：「昭和文学全集 第6巻」 小学館

1988（昭和63）年6月1日初版第1刷

底本の親本：「堀辰雄全集第一巻」 筑摩書房

1977（昭和52）年8月30日初版第1刷発行

1996（平成8）年8月20日初版第3刷発行

初出：「婦人公論」

1940（昭和15）年9月号

※初出時の表題は「野尻」です。

※初出情報は、「堀辰雄全集第2巻」 筑摩書房、1977（昭和52）年8月30日、解題による。

※底本の親本の筑摩書房版は甲・鳥書林版による。

※章の区切りに置かれている「花のようなマーク」は、「*」に置き換えました。

入力・kompass

校正・門田裕志

2004年1月24日作成

2013年10月1日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://wwwaozora.gr.jp/>) に作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

晚夏

堀辰雄

2020年 7月18日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>